
회의록 등록금심의위원회 2022년도 제 1 차 
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11 :oo 일시: 2022. 1. 6.(목) 1 o:oo ∼ 
청출어룸 2. 장소; 본관 2층 

(8명) 님 ~.=1__6 
....., C그 I 이계원, 김광원, 황지웅, 김신영, 김경민, 최태진, 3. 참석위원: 김춘성, 

박윤산(1 명) 4. 불참위원: 

참석자 관련 ※ 

- 조선대학교병원: 기획실장 신봉석, 기획팀장 안귀복, 예산파트장 곽정, 

앞
 

바
 
「기획팀원 

- 조선대학교치과병원; 총무부장 원영석, 기획팀장 김상수, 기획담당 임동일 

윤경원 - 재점예산팀장 이기자(간사), 재정예산텀원 

5. 안건 

가. 조선대학교병원 2021 학년도 저12회 추가경정자금예산(안) 

나. 조선대학교치과병원 2021 학년도 저12회 추가경정자금예산(안) 

조선대학교 2021 학년도 저12회 추가경정자금예산(안) 다. 

회의 내용 6. 

성원이 되었음을 확인하고, 2022년도 제 1 위원장이 간사(이기자 팀장)에게 

차 등록금심의위원회 개회를 선언하다. 

- 2J 츠섣 
L」 ι- ζ그 
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추가경정자금예산(안) 2021 학년도 제2회 조선대학교병원 가. 

가경정자금예산 저12회 병원회계 

자세히 설명하다. 

2021 학년도 기획실장(신봉석)이 

대하여 사유에 딛| 
;·; 

조선대학교병원 

(안)에 대한 개요 

추가경정 저12회 2021 학년도 개요는 자금예산서(안) 추가경정 제 2회 2021 학년도 

감소 9백만원 9천 6백만원보다 75억 1 천 2 885억 1 회추경예산 자그A이。 
「口-「닙고= 예산 

8백만원보다 9천 1 회추경예산 2,881 억 자금지출은 

햇건만원 감소한 2,804 

6백만원이고, 1 천 한 2,809억 

5천 142억 ~f@I 하월차담은 2백만원으로 8천 77억 

1 백만원으로 7천 2,946억 각각 」
-
」

계
 

-
종
 

수입·지출 자금 계상되어 

하다. 

9백만원으로 

편성하였다고 

수입 외 의료 

하다. 

드E。H 
C그 -끼 , 

)되었다고 

6백만원 

극즈。” 〈그 -「

7천 

2백만원 

13억 9백만원 감액(의료수입 

고정부채수입 2천 

9천 

8백만원 감액, 

어
「
 

-
검
 

은
 

이
닙
 

A 
T 

9천 89억 

비용 외 의료 감액, 5백만원 1 천 24억 감액(의료비용 6백만원 8천 77억 지출은 

상환 고정부채 7~。”C그 -, ' 2백만원 5천 96억 출
 

지
 

유형자산 

하다 . 

.2"':. 。H
C그 -「 , 

증액)되었다고 

8백만원 

3백만원 

7천 19억 

23억 

문의하다. 매입비 20억에 대해서 위원이 주차장 부지 닙↓.=그 ι、 
「 I그-「 

.Ai_<:므· 
E르 '-'--. 

관련 하고 추진하기로 대학에서 후 

하다 

협의 

부담하기로 했다고 

口 l

* 
A-17-1 
I그 C그 부서와 관련 

병원에서 

팀장이 

전액 

안귀복 

비용은 

답변; 

피
 

E 근거가 50% 전출과 관련하여 50% 사업비 인건비 저
 「

모
 
「유

 
” 고

 
위원이 닙F二J.-"、 

「口-「의견; 

료
 슈

 
중도상환 중도상환과 관련하여 병원의 제시하고, 의견을 

문의하다 

할 것으로 

에 대해서 

0 
-ιL 

마련할 예 근거자료를 50% 고유목적사업비의 대학과 협의하여 팀장이 안귀복 《1_i:므· 
E르 L」 · 

가지 상황 기타 여러 qi 
= 병원 신축 。4 。며 

t:IA- 1, 

하다 

료
 

수l
 

A 
}l 

없댔다고 

중도상환 

차입금을 

병원의 

고려하여 

정이며 , 
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문의하다. 각 과(실) 인쇄비 관련하여 박금수 위원이 산출근거에서 Al_<:프· 
ξE LL 

예비성 담당 부서가 없는 별도의 예산 대해서 

하다. 

각과에 

금년도 불용처리 한다고 

팀장이 25개 진료 

예산이며, 

답변:안귀복 

문의하다 . 대해서 등에 및 규모 부지 관련 위원이 병원 신축 이계원 Al_<:갇· 
드크 LL 

진행 그 않았으며 정해지지 모
 

규
 

부지 관련 

설명하다. 

기획실장이 병원 신축 

자세히 상황에 대해서 

답변:신봉석 

설명하다. 자세히 추가로 내용을 팀장이 주차장 부지와 관련된 답변;안귀복 

여러 중효힘드캅로X톤선 대 학교 

제시하다. 

발전에 

의견을 

이계뿔활」이 병원 신축은懷원과 대학의 

구성원들과 함께 좋겠다는 하면 를
 

의
 

노
 
」

의견 

---
2021 학년도 제 조선대학교병원 

추가경정자금예산(안)은 원안대로 통과되었음을 선언하다. 

다른 의견이 없음을 확인하고, 참석위원의 - 위원장이 

2회 

- 3 -



2021 학년도 제2호| 추가경정자금예산(안) 나.조선대학교치과병원 

추가경 저12회 치과병원회계 

설명하다. 

2021 학년도 

자세히 및 사유에 대하여 

총무부장(원영석)이 

대한개요 

조선대학교치과병원 

정자금예산(안)에 

자금예산 추가경정 저12회 2021 년도 사유는 q_I =·; 규모 자금예산(안) 편성 추가경정 

코로나 1) 하다. 편성하였다고 221 억 3천3백만원으로 각각 세입·세출 걸능。H 으크 
C그 -「 '--(안) 

대면 7~ZS. 
-기 0 

하다. 

2) ~저 ---'- c그 

조정하여 편성하였다고 

감액 자금수입 따른 

따른 자금지출 감액 

의료수익의 감소에 

축소에 

口|
.:;ii;: 인한환자수 

*I 까‘ cc 느二 .,...’ -」-- -」」- ] 

-19로 

사업의 

자금수입총계는 4천만원이며, 201 억 당기수입합계는 예산안의 추가경정 - 저12회 

편성하 3백만원으로 3천 계상한 221 억 9천2백만원을 19억 사용전기이월자금으로 

하다. 였다고 

9억 7천 6백 

18억 

예산맥 보다 

口|사훨차카01월자금 

당기지출합계는 

203억 2챈繼첼원이며 자금지출총계는 
221 억 3천3백만원으로 편성하였다고 하다 

추가경정 제 1 차 추경예산안의 

(-4.6%雙훨흙 
1 천 1 백만원을 계상한 

제 2회 

01 야기 부분에 대해서 협약 체결 관련하여 준비금 「 。표즈저 AL。4 
→-IT 「 「 ""r 닙 위원이 닙 L二::z.~ 

-「 I그 I 

하다. 

의견; 

문의하다 사유에 대해서 이월된 시스템 구축비 스마트 차세대 위원이 박금수 /Cl 드프· 
E르 나- -

。|
λA 하고 시행을 국책사업에서 편성되었으나, 1 차 추경으로 

하다. 

총무부장이 

이월이 되었다고 

원영석 

어 

답변; 

문의하다. 증축과 관련해서 위원이 병원 닙F二그J“ 
「口-「

/Cl 프프· 
E므 I.!.... 

자세히 설명하다 증축의 현재 진행상황에 대해서 위원이 병원 답변:원영석 

요
 

피
 

E 예산이 관련 및 기자재등 증축과 관련 인건비 치과병원 1 ) 의원이 이계원 /Cl .E극· 
를고도· 
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감액비 재료비 대비 관련 의료수익(입원수입) 

내부(케드캠센터) 관련 

J •(] H
E그 -「추경과 관련하여 한 부분 2) 

대해서 비용에 즈
 
{) 용역비 외주 3) 이유 드

 휠
 문의하다. 

율이 

지원하기로 직접 기공실을 치과병원에서 관련하여 용역비 외주 부장이 원영석 답변: 

조선대학교병원에서 전 입원환자의 경우 하다. 감액하였다고 二l。니도므 
c::l --, E르 

。|닙 
E긍-「 하여 

하다. 차액이 생겼다고 담당 하다보니 감액비율 담하여 

2) 

5) 환 

토
 
。1 ) 

4) 신속한 진료 

증대 의료수입 설명하다. 증축과 관련하여 필요성에 대해서 치과병원 

요
 

피
 금 
하다. 

수술센터 

필요하다고 

외래 

위해 

口|
;ε 마추| 

확충을 

3) 전신 

편의시설 

합 진료센터 필요 

내부고객 口 I
그ζ; 자 

기준 지출 ~I --수입 추경기준 

문의하다. 

증축과 관련하여 현재 제2회 

가능한지에 대해서 상황에서 신축이 

위원이 병원 닙L二그J‘ 
「口-「

적자인 

太|트므· 
E프 L!... 

설명하다. 필요하다고 증축이 위해서 개선을 i‘。 I)년 
-「--, ci 총무부장이 현재 답변;원영석 

교육적 

인
 

처
「
 

닙
투
 볕
 

브
k
 

-7 

한
 

」
-
」
「
퀴
 

하
-
p


치
 
들
 

설
 

뺀
 

치과병원 이계원 위원이 

으로 廳뭘활하다는 
의견; 

수익구조 다만 

하다. 필요하다고 선이 

청구에 대 비용 사용 교육공간 사용하는 학생들이 치과병원에서 위원이 7'1 특프· 21 고}우j 
L!.... 도그 C그 i그 

등~A니깅느 
-「 C그 I 조선대학교치과병원은 

하다. 청구가 필요하다고 

우
 

켜
。
 

비교할 

합당한비용 

조선대학교병원과 

청구가 과다하므로 

문의하다. 

二그。H 
c::l --, 

해서 

대비 

설명하 개념으로 

하다. 

공동관리비 

설명하였다고 

치과병원의 

추가적으로 

치과대학과 

이사회에서 

20년간 

이전 

총무부장이 

이와 관련하여 

답변;원영석 

다. 

치과 口 l

* 치과대학 교수 치과대학 공동관리비가 이기자 간사가 치과병원과 .Al .E프· 
ξ크 I..」 · 보충 

포함된 것인지에 대해서 비용까지 처 4 C> _.__ 대한 전기, 대학 교육장소에 

질의하다. 보충 
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답변: 원영석 총무부장이 청소 및 전기료 등은 모두 대학에서 부담한다고 하다. 

보충답변: 이기자 간사가 공동관리비는 치과병원 내에서 기계장치 지하 공조실을 관 

리하는 시설팀 직원의 인건비 30%를 치대에서 대학으로 청구하는 것으로 

이해하면 될 것 같다고 하다. 

의견; 원영석 총무부장이 이전 이사회에서 추가적으로 설명하였으며, 공동 관리비 개 

념으로 분담이 필요하다는 의견을 제시하다. 

의견; 박금수 위원이 대학에서도 조선대학교병원 및 학교법인조선대학교 등에서 사용 

하는 공간 비용을 별도 청구하지 않고 있으므로 치과병원에서 학생틀이 사용하 

늠 교육곰간 사용 비용 청구에 대해서 청구하지 않는 방법을 서로 모색하면 좋 

겠다고 하다. 

보충설명: 이기자 간사가 최근 치과병원 관리비가 이슈가 되는 이유는 이와 관련된 

비용이 매년 2회 추경에서 증액되고 있어 위원들이 관련자료를 요청하였다 

고 하다. 최근 의치대 공간비용 청구 시 회계처리 방식이 변경되어 별도로 

청구되고 있기에 예산의 변동이 일어나며 본병원 대비 치과병원에서 청구 

된 관리비가 과다하게1뎌추」진다고 하다 2021 학년도 앙와 란렬하여 대학 

에* 01의를 제기하였흥혐f치과병원에서 일부 감맥 청구하였다고 하다. 

의견: 이계원 의원이 임상교원 전입금은 학생의 등록금으로 지출되는 것이기 때문에 

100%를 대학에 전출하고 관련된 필요 예산을 대학에 청구하는게 맞을거 같다 

는 의견을 제시하다. 

- 위원장(김춘성)이 잠석위원의 다른 의견 없음을 확인하고, 조선대학교치과병원 2021 

학년도 저12회 추가경정자금예산(안)은 원안대로 통과되었음률 선언하다. 
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다. 조선대학교 2021 학년도 제2회 추카경점자금예산(안) 

- 조선대학교 재정예산팀장(이기자)이 2021 학년도 조선대학교 저12회 추가경정자금 

예산(안)에 대한 개요 및 사유에 대하여 자세히 설명하다. 

- 2021 학년도 교비회계 제2회 추가경정 자금예산은 2021 학년도 저11 회 추가경정 자 

금예산액 2,349억원보다 3.9% 감소한 2,257억 규모로 편성하였다고 하다. 

- 수입 1) 학부 및 대학원 등록금 정산에 따라 6억 증액 2) 조선대학교병원 주차장 

건립사업 고유목적사업 전입금 20억 증액 3) 조선대학교병원 및 치과병원 임상교 

원 본봉대체 고유목적사업비 전입금 86억 감액 4) 코로나19에 따른 발전기금 모 

금 5억 감액 5) 코로나19에 따른 학교 대여 및 사용료 수입 5억 감액하였다 하다 

- 지출 1) 임상교원 본봉 대체예산 86억 감액(조선대학교병원 및 치과병원 고유목적 

사업 전입금 86억 감액) 2) CU Leader(입학우수장학금) 및 미래사회융합대학 평 

생교육장학금 등 5억 감액 3) 코로나19 영향에 따른 학생경비 [K-MOVE, 한국어 

연수과정, 유학생 관리, 해외취업연수사업 등)] 4억 감액 4) 2021 학년도 명시이월 

사업비 22억 반영 5) 국고사업(대학혁신지원사업 인센티브 및 사학혁신지원사업) 

및 각부서 예산 조정사업 반영 6) 조선대학교병원 주차장 건립사업 건축기금 20 

억 적립 7) 예비비 불용액 3억 및 각 사업멸 불용예상액 점검 후 감액 반영하였 

다고龍/ 앨i ‘ P ‘ Jν/ 

질문; 박금수 위원이 교직원 기부금 실적에 관해 질문하다. 

답변: 이기자 팀장이 목표 금액의 17% 정도 들어왔고, 남은 기간동안 더 노력할 것 

JCl.E므· 
드크 」」

이라고 하다 

박금수 위원이 주차료 인상 여부와 시간강사 주차료 공제사항에 관해 질문하 

다 

답변; 이기자 팀장이 2021 년 9월에 인상( 1 만원 →2만원)하였고, 시간강사 주차료 부 
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분은 확인하겠다고 답변하다. 

질문: 박금수 위원이 맞춤형 복지비 감액 내용을 질문하다. 

답변; 윤경원 팀원이 복지비 미신청으로 인해 남는 불용예정액을 감액했다고 하다. 

의견; 박금수 위원이 교직원의 연구실과 사무실 환경개선 투자의 필요성에 대한 의견 

을 제시하다. 

답변: 이기자 팀장이 국고사업 예산을 추가 확보하여 이에 대한 투자를 고려하겠다고 

하다. 

질문: 이계원 위원이 . 병원 주차장 부지 관련 대학에서 시행하는 이유에 대해 질문하 

다. 

답변: 이기자 팀장이 병원의 1 ) 조선대학교병원에서 고유목적사업비를 사용해야하는 

점 2) 조선대학교병원이 조선대학교 간호대학교에 자금을 전출할 수 없는 점 

3) 조선대학교에서 부가세 환급 혜택을 받는 점 때문에 대학에서 시행할 계획 

이라고 하다. 

질문: 이계원 위원이 등록금 수입이 1 차 추경 대비 학생 수 증감률과 예산 증감률의 

작鍵~H해 질문하다 양ν 1.0 다」j 

답변: 이기자 팀장이 등록 학생 수에는 정상학기 외 학생들까지 포함되어 있어 차이 

가 있음을 답변하다 정규학기 기준 21 명이 증원되었다고 하다. 

질문: 이계원 위원이 특수대학원 등록인원 감소에 대해서 문의하다. 

답변: 김춘성 위원장이 현재 특수대학원 통폐합에 대해서 설명하고, 특수대학원 정원 

감축(66명)에 대해서 자세히 설명하다. 
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:Al_<:갇· 
E르 L.!..... 이계원 위원이 일반대학원 장학금 지급률이 운영지침과 차이가 나는 이유에 대 

해 질문하다 

답변: 이기자 팀장이 현재 대학원 장학 규정상 고정적으로 지급되어야 하는 장학금이 

있어 예산이 초과 집행되고 있기에 대학원에 이에 대한 개선을 요구했으나, 대 

학원 운영위원회에서 2차례 부결되었다고 하다. 대학원에서는 대학원의 

위해서 해당 장학금 예산이 꼭 필요하다고 회신했다고 답변하다. 

서자루 
C그 C그 E크 

답변; 김춘성 위원장이 규정상 장학금을 필수로 지급해야하는 부분이 있어 예산 지침 

의 장학금 지급률을 지키기 힘든 부분이 있고, 이 부분을 개선하기 위해 대학 

원과 지속적으로 협의하고 있음을 말하다 

의견: 이계원 위원이 대학원 장학금 때문에 대학원을 선택하는 학생은 일부이므로 연 

구환경과 대학원 운영시스템을 개선하여 대학원 경쟁력을 길러야 한다고 의견 

을 제시하다 

요청: 이기자 간사가 현재 학부 등록금 예산은 신입학 결과에 따라 2022년 1 ∼2월 발 

생 될 자퇴자 환불금이 미 계상되어 이 부분에 대해서 약 6.5억을 감액한 수정 

예산을 요청한다고 하다. 

- 위원장(김춘성)이 참석위원의 다른 의견 없음을 확인하고 조선대학교 2021 학년도 

저12회 추가경정자금예산(안)은 수정 통과(학부 등록금 수입 약 6.5억 감액하고. 적 

립금에서 6.5억 인출 증액)되었음을 선언하다. 

훌낭? 앵;* / 'P v 
·*- -

7. 2022년도 제 1 차 등록금심의위원회 회의를 종료하기로 하고, 이번 회의록 간 서명은 

위원장 김춘성, 위원 최태진, 위원 김경민이 하기로 하다. 

위 회의 내용을 확인합 

2022. 1. 6 . 
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------ 초|태죠2變쫓 위원장 김춘성雙 위원 

/「
위원 

/ '6 // νν ι 

위원 박 윤 산 (인) 위원 황지혐넓2 

위원 김선觸wt 위원 김경 만빼J 

위원 박금쥬網 간사 

k활. 활E ‘/ 앤v 
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